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2025年国际足联俱乐部世界杯
上，没有一支中国球队，却有不少中
国面孔：周通代表奥克兰城出场，成
为亮相新版世俱杯的第一位中国球
员；马宁、傅明执裁赛场，展示出中
国裁判的权威与担当；赛场内外的
中国志愿者，传递着微光成炬的温
暖力量。

周通：独闯世俱杯的中国
球员

35岁的周通效力过多支中超球
队，2023 年加盟奥克兰城，本次随
队参加世俱杯，是场上唯一的中国
球员。

奥克兰城是大洋洲冠军，本届
世俱杯与拜仁慕尼黑、本菲卡、博卡
青年同分在C组，因球队的半职业
属性，他们也被球迷称为“平民球
队”。

首场对阵拜仁，周通在第66分
钟替补上场，他跑动积极，有一脚高
质量直塞球，补时阶段，他主罚角球
制造进攻威胁，让门将诺伊尔飞身
出击。无奈两队实力悬殊，奥克兰
城以0:10败北。

第二场对阵本菲卡，周通首发
出场再创历史，成为新版世俱杯第
一个首发上场的中国球员。上半场
行将结束，周通被球击中头部，造成
轻微脑震荡，队医建议他下场治疗，
但他却不同意，大声怒吼：“I am
OK！No change！（我没事！不要
换我！）”。

这段插曲感动了世界各地无数
网友：“对他（周通）来说，这届世俱
杯一定是他生命中最精彩的比赛”

“请不要打断他的追梦之旅”……
面对关注，周通回应：“毕竟就

我一个中国球员，我太珍惜（场上机
会）了，就想把每场比赛当做最后一
场来踢，把每一分钟当成最后一分
钟来拼。”

脑震荡的周通第三场无法上
场。对阵博卡青年赛前，周通在更
衣室做了 1 分钟激情演讲：“队友
们，去战斗吧，赢下所有尊重。”被点
燃的奥克兰城众志成城，在 0:1 落

后的情况下，最终逼平对手，带着尊
严，昂首离场。

“我很享受这个顶级舞台，每分
每秒、每个瞬间；从顶级球队身上我
学到了很多，在与强者对抗中，我做
到了全力以赴、不留遗憾。”周通这
样总结。

新版世俱杯有32支球队，球员
来自81个国家和地区，周通说作为
1/81，自己代表中国，要展现中国球
员积极、正面、阳光的形象。“我想通
过努力，为中国足球赢得更多尊重，
也希望我的经历能让更多中国球员
走出国门，不管去哪一级别联赛，越
多越好，希望有一天，中国球队能站
上世俱杯舞台。”

马宁、傅明：展示中国裁判
风采

小组赛 D 组首轮比赛，弗拉门
戈对阵突尼斯希望，马宁、傅明出现
在赛场，这也是中国裁判在本届世
俱杯的首次亮相。

作为第四官员，马宁承担着场
上换人调整、维持技术区纪律等任
务，有时要协助主裁判控制替补席
情绪，避免冲突升级。在G组首轮
曼城对阵卡萨布兰卡维达德的比赛
中，马宁“硬刚”曼城主帅瓜迪奥拉
的一幕被球迷津津乐道——

比赛进行到第88分钟，曼城球
员刘易斯因恶意犯规，被红牌罚下，
随后VAR（视频助理裁判）介入维
持原判，瓜迪奥拉不满判罚，提出抗
议；补时阶段，瓜帅再次发飙，在换
人时与马宁激烈交涉。马宁并没有

“惯着”这位世界名帅，做出解释后，
挥手让其离开，被网友赞道：“沉稳
控场”“刚正不阿”。

傅明在本届世俱杯担任一场
VAR和多场比赛的AVAR（助理视
频助理裁判），是关键判罚的“定海
神针”。他需要在VAR室通过视频
回放，用“火眼金睛”确保判罚的准
确性。“场上的决定对我们来说非常
敏感。只有精准，才能维护公平，避
免争议。”

近些年，以马宁为代表的中国

裁判组深受国际足联好评，多次执
法国际大赛。

2022 年摩洛哥世俱杯，开罗国
民对阵奥克兰城的揭幕战，马宁作
为主裁判，周飞、张铖作为助理裁
判，傅明作为助理视频助理裁判“集
体亮相”，这是来自中国的裁判组首
次执法世俱杯，创造了历史。

本届世俱杯，马宁、傅明再度入
选裁判阵容，彰显了国际足联对中
国裁判的充分认可。“再次入选，我
觉得是一个积极信号，可以让年轻
人和所有中国裁判看到希望，只要
你足够努力，一定能站上世界足球
的最高舞台。”傅明说。

国际足联和亚足联对选拔裁判
有极高标准，必须足够优秀，才有机
会执裁顶级赛事。马宁举例说，他
与傅明参加亚足联裁判员体测，测
试只有“及格”级别，却没有上限，于
是，俩人一直奔跑，直到跑赢所有裁
判，才停下脚步，“我们的体能就是
亚洲最好的”。

从开始从事裁判工作，到站上
国际舞台，马宁、傅明用了近 20年
时间。“对于一名裁判的成长，首先
应该是热爱，然后是一步步死磕，死
磕眼前的每个目标。”傅明说。

对于能执裁世俱杯，两人非常
珍惜。“我们这一代裁判是赶上了国
家发展的红利，我们在国内接收的
信息、学到的知识，无论从语言，还
是与别人的交流方式，包括尊重彼
此的行为和习惯风俗，都跟国际接
轨。”傅明说，“我们打心底感到骄
傲。”

马宁说：“走出国门，我们就代
表国家，和中国的球员、中国的企业
一样，大家在不同领域、不同行业做
到了顶级，站到了世界最高舞台，这
就是中国的强大。”

中国志愿者：微光照亮
赛场

本届世俱杯上，有不少中国志
愿者身影，他们活跃在不同赛区、不
同岗位，用流利的双语，为赛事运行
提供保障。

在亚特兰大赛区，记者遇到了中
国志愿者朱元正。小朱是一家科技公
司的AI工程师，本届世俱杯，他在证
件组做志愿者，主要负责打印发放准
入证，高峰的一天，他制作和发放的证
件达到了200多张，连干了6小时，顾
不上吃饭。

与赛前仪式组、球队辅助组等能
近距离看到球队的工作相比，证件组
的工作单调枯燥，但朱元正收获了别
样体验。“成功举办一个国际赛事真不
容易，它需要各行各业的人共同参与，
像赞助商、记者、大巴司机、后勤餐饮
人员等，很多环节还要专业人士辅助
完成，可见，人心齐才能办大事。”

当志愿者的过程中，让小朱认识
了不少朋友。“我们开动员会时，有一
个70多岁的老太太，她从上世纪80年
代开始做志愿者，直到现在。当她穿
着 1994 年美国世界杯志愿者衣服露
面时，我们都为她鼓掌。”

在迈阿密赛区，中国志愿者应子
苑正在媒体区忙碌，为世界各地的记
者提供帮助。“很高兴能成为记者和
球员的沟通桥梁，每个职业都不容
易。”

小应说，本届赛事有几十名中国
志愿者组成了小群，大家分享日常，
不少人是请假前来。“志愿者群体是
个非常正能量的圈子，大家因为热爱
走到一起，能和不同背景、不同文化
的人交流，自己也变得更加开放和包
容。”

对于即将到来的 2026 年美加墨
世界杯，朱元正、应子苑都要报名。“我
们是中国人，能利用语言优势帮助中
国球迷和记者，让他们宾至如归。”应
子苑说。

“能与世界各地热爱足球的人并
肩工作，是种幸福。体育的真谛，永远
是‘人点亮人’。”朱元正说。

从球员到裁判，再到志愿者，本届
世俱杯上的中国面孔，不仅成为了细
节处熠熠生辉的风景，更成为了中国
足球与国际足坛紧密联系的见证。相
信在不远的未来，会有更多中国元素
闪耀国际足球舞台。

（新华社纽约7月6日电）

世 俱 杯 上 的 中 国 面 孔
——那些远渡重洋的追梦人

新华社记者 余孝忠 岳冉冉 肖世尧

光影流转间，“太阳神鸟”闪耀腾飞……随着成都
世运会奖牌“竹光”的正式发布，世运氛围日益浓郁。
作为非奥项目最高水平的国际综合性运动会，第12届
世界运动会（简称“成都世运会”）将于8月7日至17日
在蓉城举行。

目前，成都世运会各项筹备工作已进入全面冲刺
阶段。作为中国大陆首次举办的世运会，从“大运”到

“世运”，成都秉承“办赛、营城、兴业、惠民”的理念，将
向世界奉献一场兼具国际标准、中国风格、巴蜀韵味
的体育盛会。

节约办赛 场馆基本就绪

临时座椅安装、地板铺设、照明设备安装、电力
系统改造……走进成都高新体育中心全民健身馆，
壁球、短柄墙球项目比赛场馆的改造工作已接近
尾声。

“此次场馆改建充分利用了既有设施，改造部分也
多采用租赁模式。例如，地板的下方配有龙骨，便于
赛后拆除，实现回收利用。”成都高投建设开发有限公
司现场负责人黄刚说。

在成都天府新区秦皇湖畔，长达430米的天府国
际会议中心恢弘大气，“天府之檐”区域临建工作正在
抓紧推进……“选择天府国际会议中心的‘天府之檐’
区域，以现有城市空间作为开幕式场地，能够充分利
用既有设施，同时也展示成都公园城市的魅力。”成都
世界运动会开闭幕式总导演胡晓说。

记者了解到，成都世运会秉持节约原则推进场馆
建设，27个竞赛场馆（场地）已陆续完工并进入验收阶
段，其中18个为既有场馆局部功能调整，9个依托湖
泊公园临时搭建，最大限度降低建设成本。此外，本
届世运会不新建运动员村，而是就近利用现有酒店设
施设A、B两个运动员居住区。竞赛器材配置方面，成
都遵循“赞助优先、能借不租、能租不买”的原则，最大
限度减少器材采购成本。

服务保障方面，成都世运会所有竞赛项目、每日
赛程已固化，竞赛核心团队已组建完成，并开展场馆
化办公。竞赛场馆中心累计已开展20个大项的24场
测试赛。

目前，赛会已招募近万名赛会志愿者，设置500余
个城市志愿服务站点，为参赛者和游客提供志愿
服务。

“我们将以饱满的精神面貌迎接全球来宾。”在四
川大学江安校区，成都世运会赛会志愿者胡可正加紧
排练，她曾担任成都大运会开幕式引导员。“志愿者更像是文化交流的桥梁，希
望通过世运会让更多人领略成都的风采。”

从运动场到家门口 “世运热”持续升温

“没想到在家门口就能体验这么多新奇的世运会项目。”近日，在成都市成
华区二仙桥街道火车头广场举行的社区运动会上，市民李女士发出这样的感
慨。活动现场，市民沉浸式体验飞盘、射箭、壁球等项目。李女士在体验完射
箭项目后说：“射箭运动历史悠久，看似简单，实则需要高度的技巧和专注力，
比想象中更有挑战性。”

自2024年11月起，成都市系统推进“世运项目进社区”系列活动，把“运动
场”“搬”到了“家门口”。8个月来，18个主题活动覆盖超600个社区，吸引超
过12万名市民深度参与。

今年3月，成都还启动了“爱成都·迎世运·动起来”世界运动会项目校园推
广活动，在全市120所学校推广棍网球、飞盘、壁球等世运会项目。

成都还在全市范围内的党群服务中心、青年之家、残疾人服务点等场所设
置了30个“城市微场景”，以世运知识科普和世运项目体验为核心，形成“世运
知识角”“世运轻展厅”“世运微广场”三级展示空间，邀请市民现场打卡、参与
互动，营造出浓厚的世运氛围。

世运会的筹办也带动相关产业的发展和消费升级。据悉，成都聚焦“世运
会＋”文旅，精心打造“活力世运游成都”“清凉消夏游成都”“璀璨夜色游成都”

“律动音符游成都”“千年文脉游成都”“舌尖滋味游成都”六大主题文旅场景，
推动文化旅游深度融合。其中，成都围绕世运会的13个室内赛事场馆，结合周
边旅游场景，推出26个主题场景点位，吸引全球游客在感受世运会热血赛事的
同时，参与世运主题城市各类“定制活动”。

数据显示，2024 年，成都体育产业总规模突破 1300 亿元，同比增长约
12%，体育消费总规模突破750亿元，同比增长约13%。成都市体育局相关负
责人表示，今年，随着世运会、英雄联盟全球总决赛冠军争夺战等顶级赛事的
到来，成都体育消费和赛事经济将迎来新的发展机遇，为城市带来更大收益。

全球期待 共迎精彩世运

自由搏击、航空运动、棍网球、浮士德球、攀岩……成都世运会设置了34个
大项、60个分项、255个小项，其中绝大部分是非奥运会项目。中国体育代表
团已获得28个大项、152个小项的参赛资格，预计有约330名运动员参赛。这
是中国体育代表团参加世运会以来参赛项目最广、参赛人数最多的一届。

成都世运会开幕式整体时长将在90分钟左右，文艺表演约15分钟，将进
行世运会历史上首次主火炬点燃仪式。

国际奥委会终身名誉主席巴赫此前就表达了对本届世运会的期待。国际
世界运动会协会副主席汤姆·迪伦则对筹备工作给予高度评价：“筹备工作效
率很高，注重细节，非常专业。我们相信，成都肯定会给大家带来一场令人难
忘的盛会！”

作为成都本地的轮滑世界冠军，朱思怡将作为运动员参加成都世运会的
比赛。她表示：“运动中最重要的是坚持，我的运动生涯其实并不是一帆风顺，
一直坚持到2021年才拿到第一个全国冠军，这才有了后来的世界冠军、亚运
会冠军。”对于自己的目标，朱思怡说：“希望发挥出水平，拿下冠军！”

就在一周前，成都世运会举办了全球售票仪式。“我玩过飞盘，还当过啦啦
队员，对飞盘、啦啦操这两个项目特别期待。这些项目在大运会、奥运会等赛
事中看不到，希望能在世运会现场一睹风采。”在成都留学的切尔涅戈娃·达里
亚期待满满。

“运动无限，气象万千”。一个月后，成都见！ （新华社成都7月7日电）
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新华社北京7月8日电（记者韦
骅、张荣锋）第 32届世界大学生夏
季运动会中国大学生体育代表团出
征仪式 8日在京召开，代表团将派
出约120名运动员赴德国参赛。

教育部学生体育协会联合秘书
处副秘书长、中国代表团执行团长
滕连帅在会上介绍，代表团共 220
余人，将参加羽毛球、篮球、排球等
14 个大项、90 余个小项的比赛。

运动队由来自26个省区市的81所
高 校 和 单 位 的 200 余 名 师 生 组
成。其中运动员平均年龄 21.9 岁，
首次参加大运会的运动员约为
86%，首次代表国家参加世界、洲际
综合性运动会的运动员占比约为
84%。

教育部学生体育协会联合秘书
处秘书长刘立新在会上强调，出征
本次大运会对于展示新时代中国伟

大成就、彰显新时代青年良好形象、
促进中外人文交流、推动学校体育
发展，具有重要意义。各队要全力
以赴、奋力拼搏，以大运会为契机，
讲好中国故事，传播中国文化，展示
新时代青年自信乐观、热情友好、文
明礼貌的良好风貌。

来自河南师范大学的跆拳道运
动员梁育帅曾在 2024 年巴黎奥运
会上获得男子68公斤级铜牌，这是

他第二次参加大运会。他说：“参加大
运会的都是学生，希望大家不仅在赛
场上比拼，在平时的生活中也能增进
友谊。这次比赛，我期待在取得一个
好成绩的同时，与其他队伍选手也多
多交流。”

本次大运会将于 7 月 16 日至 27
日在德国柏林、杜伊斯堡、埃森等六个
城市举行。届时预计将有 8500 名运
动员参加18个大项的角逐。

第 32 届世界大运会中国代表团成立

新华社布宜诺斯艾利斯 7月 7
日电（记者孟鼎博）阿根廷著名球星
迪马利亚7日在家乡球队罗萨里奥
中央正式亮相，宣告回归他职业生
涯起点的俱乐部。他表示，实现重
返中央队的梦想后，下一步希望能
在这里夺得冠军。

“在中央队夺冠，是我唯一缺少
的。回来的梦想已经实现了，现在
我的目标是帮助球队争冠，这不仅
是我的愿望，也是我全家人的心
愿。”37岁的迪马利亚在新闻发布会
上说。

迪马利亚刚刚代表葡萄牙本菲
卡队参加了 2025 年国际足联世俱
杯，并打入四粒点球。和本菲卡合

约到期后，他选择以自由身回到中央
队。“这一切比我想象中更美好。今天
训练时我环顾四周，不敢相信自己真
的回来了，真的实现了这个梦想。”

他表示，目前没有考虑退役，而是
希望继续保持竞技状态。

迪马利亚出道于罗萨里奥中央青
训，17岁时完成职业生涯首秀。他曾
效力于本菲卡、皇家马德里、曼联、巴
黎圣日耳曼和尤文图斯等多家欧洲
豪门。

国家队层面，迪马利亚代表阿根
廷队参加了四届世界杯，并随队赢得
2022 年卡塔尔世界杯冠军。他还是
阿根廷队夺得 2008 年北京奥运会男
足金牌的主力成员。

迪马利亚重返故乡球队

新华社韩国龙仁7月6日电（记者
黄昕欣、陆睿）中国国家男子足球队代
理主教练德扬·久尔杰维奇6日表示，
希望东亚杯能成为国足新周期一个好
的开始，新的球员能带来新的表现，组
成一支更好的国家队。

2025年东亚足联E-1足球锦标赛
（东亚杯）将于7月7日至16日在韩国京
畿道水原市及龙仁市举行。6日，中国
队、韩国队、日本队、中国香港队主教练
及代表球员出席男足赛前新闻发布会。

久尔杰维奇在会上表示，面对日本
队、韩国队这些亚洲顶级球队，东亚杯
将为国足球员带来很好的竞技环境。

“这么强的对手能够充分考验我们的球
员，测试我们新团体能力如何。”

中国足球协会6月 27日宣布，久
尔杰维奇担任中国国家男子足球队代
理主教练，率队参加2025年东亚杯比
赛。2023年 3月，久尔杰维奇曾出任
中国国家男子足球亚运队主教练；

2024年1月，久尔杰维奇出任中国U19
国家男子足球队主教练。

面对较短的磨合时间，久尔杰维奇
说：“我的一个相对优势就是之前我曾
经带过中国亚运队和U19国家队，现在
这支球队里很多球员都曾经是我的弟
子，所以在熟悉队员方面完全没有问
题。”

中国队前锋张玉宁在新闻发布会
上也提到，随着一些老队员的离开、年
轻球员的到来以及主教练更换，整个队
伍面临着更新换代与重建，球队也希望
通过东亚杯来磨合阵容。

“我们团队的目标肯定是为下一次
世界杯做好准备，争取做好磨合。作为
一名老队员，我也会全力服务于团队，
努力在球队中起到承上启下的作用，帮
助这些年轻球员尽快融入，也多给他们
制造机会来表现自己。”张玉宁说。

7日，中国队首场比赛将对阵东道
主韩国队。

国足代理主教练：

期待东亚杯成为新周期好的开始

7 月 7 日，在英国伦敦举行的 2025 温布尔登网球公开赛混双四分之一决赛
中，张帅（中国）/阿雷瓦洛（萨尔瓦多）组合 2 比 0 战胜克劳奇克（美国）/斯库普
斯基（英国）组合，晋级四强。

图为当日，张帅在比赛后庆祝。 新华社记者 赵丁喆摄

温网混双：

张帅/阿雷瓦洛晋级四强


